
LaM – Lille Métropole Musée d’art moderne,  

d’art contemporain et d’art brut 

CONSEIL D’ADMINISTRATION DU 31.03.2022 
�

1- Validation du procès-verbal de la séance du conseil 

d’administration du 9 décembre 2021 

Il est proposé au conseil d’administration d’adopter le procès-verbal de la séance du 
conseil d’administration du LaM du 9 décembre 2021 ci-joint au dossier. 

Vote à la majorité simple. 

 

 

 



 

 

Etablissement Public de Coopération Culturelle 

LaM 

N° 2022-01-01 Validation du procès-verbal de la séance du 
conseil d’administration du 9 décembre 2021 

 
Délibération n°2022-01-01 du 31 mars 2022 du conseil 
d’administration de l’EPCC « LaM », 
 
Conformément aux lois n° 2002-6 du 4 janvier 2002 et n°2006-723 
du 22 juin 2006, relatives à la création d'établissements publics de 
coopération culturelle et à leur fonctionnement,  
 
Conformément aux décrets n° 2002-1172 du 11 septembre 2002 et 
n° 2007-788 du 10 mai 2007 relatifs aux établissements publics de 
coopération culturelle et modifiant la partie réglementaire du Code 
général des collectivités territoriales, 
 
Conformément à l’arrêté préfectoral du 29 février 2012, portant 
création de l’EPCC LaM, 
 
Il est proposé au conseil d’administration d’accepter le procès-
verbal de la séance du conseil d’administration de l’EPCC LaM du 9 
décembre 2021 joint en annexe 
 
Après en avoir délibéré, le conseil d’administration décide à la 
majorité d’accepter le procès-verbal de la séance du conseil 
d’administration de l’EPCC LaM du 9 décembre 2021 joint en 
annexe 
 
Régulièrement publié et transmis en préfecture le …………………... 
 
Fait à Villeneuve d’Ascq le 31 mars 2022 
 
Le président 
Michel DELEPAUL 
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Membres du conseil d’administration : 
 
Présents : 
� Madame Evelyne-Dorothée ALLEMAND, personnalité qualifiée  
� Monsieur Alain CAMBIEN, Métropole Européenne de Lille  
� Monsieur Bernard CHEROT, Association l’Aracine 
� Monsieur Vincent COURMONT, représentant du personnel du LaM 
� Monsieur Michel DELEPAUL, Métropole Européenne de Lille 
� Monsieur Jérôme DESOMBRE, Association Masurel 
� Madame Dominique FURNE, Ville de Villeneuve d’Ascq 
� Madame Laetitia GASPAR, représentante du personnel du LaM 
� Monsieur Michel GAUTHIER, personnalité qualifiée 
� Madame Violette MASSIET, Métropole Européenne de Lille 
� Madame Charlotte MOREL, personnalité qualifiée 
� Madame Stéphanie ROBIN, personnalité qualifiée 
� Madame Sophie ROCHER, Métropole Européenne de Lille 
� Madame Isabelle SEQUEIRA, personnalité qualifiée 
� Monsieur Eric SKYRONKA, Métropole Européenne de Lille 
� Monsieur Loïc WOLFCARIUS, Métropole Européenne de Lille 
 
Excusés : 
� Madame Florence BARISEAU, Métropole Européenne de Lille 
� Monsieur Thierry BONTE, Métropole Européenne de Lille 
� Madame Marie-Pierre BRESSON, Métropole Européenne de Lille 
� Monsieur Gérard CAUDRON, Ville de Villeneuve d’Ascq 
� Madame Bernadette CHEVILLION, Association L’Aracine 
� Madame Françoise COHEN, personnalité qualifiée 
� Madame Catherine DE ZEGHER, personnalité qualifiée 
� Monsieur Christophe DESBONNET, Métropole Européenne de Lille 
� Monsieur Jacques DUCROCQ, Métropole Européenne de Lille 
� Monsieur Sébastien FITAMANT, Métropole Européenne de Lille 
� Madame Marion GAUTIER, Métropole Européenne de Lille 
� Monsieur Denis GIELEN, personnalité qualifiée 
� Monsieur Georges-François LECLERC, Etat 
� Monsieur Laurent LE BON, personnalité qualifiée 
� Monsieur Peter MAENHOUT, Métropole Européenne de Lille 
� Monsieur Didier MANIER, Métropole Européenne de Lille 
� Monsieur Jérémie MASUREL, Association Masurel 
� Monsieur Grégory MAVIAN, représentant du personnel du LaM 
� Madame Hélène MOENECLAEY, Métropole Européenne de Lille 
� Monsieur Jacques PASTOUR, Métropole Européenne de Lille 
� Madame Dominique PIERRE-RENARD, Métropole Européenne de Lille 
� Monsieur Grégoire PRANGÉ, représentant du personnel du LaM 
� Monsieur Ivan RENAR, personnalité qualifiée 
 
  

Procès-verbal 
de la séance du conseil d’administration du LaM 

du 9 décembre 2021 
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Invités : 
 
Métropole Européenne de Lille : 
� Madame Julie CHANTAL 
� Madame Crisalyne GALLET 
 
Villeneuve d’Ascq : 
� Madame Stéphanie SANCHEZ, Mairie de Villeneuve d’Ascq 
 
Le LaM : 
� Monsieur Sébastien DELOT, Directeur-conservateur 
� Madame Clémence GUERINEL, Assistante au secrétariat général 
� Madame Justine LALAU, Responsable juridique et sociale 
� Madame Laure ROLLAND, Secrétaire Générale 
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Michel Delepaul : Merci d’avoir pris sur votre temps pour être connectés ce matin. 
Bienvenue à toutes et à tous. Nous reprenons des anciennes habitudes qu’on aurait préféré 
ne pas voir reparaitre avec ce Conseil d’administration que nous sommes contraints 
d’organiser en distanciel. Mais ce sont les aléas et nous nous adaptons. Nous allons 
commencer par la présentation des personnalités qualifiées.  

 

Laure Rolland : Pardon Monsieur le Président, mais nous devons d’abord vérifier les 
présences.  

 

Michel Delepaul : Ah oui Laure, tout à fait. On est un peu perturbés avec ce retour au 
distanciel. Donc avant de commencer, je vous remercie de bien vouloir confirmer votre 
présence en cliquant sur le sondage qui devrait s’afficher sur votre écran, en haut à droite.  

 

POINTS NON SOUMIS AU VOTE 

1. Présentation des personnalités qualifiées par Michel Delepaul 

Michel Delepaul : Je vous remercie, le compte est bon. Nous débutons ce Conseil 
d’administration par un point de présentation des personnalités qualifiées nouvellement 
renouvelées ou nommées. Ce point n’est pas soumis au vote, c’est un point d’information.  
Tout d’abord, vous dire que le mandat des représentants des associations Masurel et 
L’Aracine a été renouvelé à l’identique. Ces mandats prenaient fin le 9 octobre dernier. 
Ainsi, Bernard Chérot et Bernadette Chevillion ont été désignés représentants de 
l’association L’Aracine, Jérôme Desombre et Jérémie Masurel représentants de l’association 
Masurel. Il nous a également fallu désigner quatre personnalités qualifiées et leurs 
suppléants. D’un commun accord, la Ville de Villeneuve d’Ascq, la Métropole Européenne 
de Lille et l’État ont renouvelé les mandats de Monsieur Ivan Renar – je ne vais pas revenir 
sur son curriculum vitae, ça pourrait prendre la journée ! -, Madame Stéphanie Robin, 
administratrice du Fresnoy, Monsieur Denis Gielen, directeur du MAC’s Grand Hornu à 
Bruxelles, Madame Catherine De Zegher, commissaire d’expositions, Madame Evelyne-
Dorothée Allemand, conservatrice en chef honoraire, Madame François Cohen, directrice de 
l’Institut du monde arabe de Tourcoing et Madame Isabelle Sequeira, directrice du MSC Arts 
et NGO management à l’EDHEC Business School de Lille. Nous sommes ravis d’accueillir 
un nouveau membre, Madame Charlotte Morel, suppléante de Monsieur Gielen. Elle est la 
directrice des arts visuels du Pôle Culture de la ville de Lille depuis 2016. Le mandat de ces 
personnalités qualifiées membres du conseil d’administration du LaM a démarré le 10 
octobre 2021 pour une durée de trois ans renouvelable. Je ne vais pas les présenter 
davantage, peut-être certains souhaiteraient le faire eux-mêmes ? Il va sans dire que toutes 
ces personnalités ont un parcours riche et une véritable expertise.  

 

En raison d’importants problèmes de réseau internet, le partage des documents de 
présentation ainsi que le lancement des sondages pour les votes ont été très difficiles. 
Plusieurs interventions ont été faites par des participants au cours de la séance. Elles sont 
reprises de manière collective dans cet encadré : Sophie Rocher, Jérôme Desombre pour les 
décomptes de votes, Laure Rolland pour le partage des documents et le lancement des 
sondages en représentant Clémence Guérinel en tant que secrétaire de séance…. En outre 
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des changements de bureau ont dû être faits pour éviter les problèmes de son liés à la 
faiblesse du réseau, concernant Sébastien Delot et Jeanne-Bathilde Lacourt. 

Les échanges sur ces aspects ne sont pas repris dans ce procès-verbal, afin de ne pas 
l’alourdir inutilement. 

 

POINTS SOUMIS AU VOTE 

Gouvernance de l’EPCC : 

2. Validation du procès-verbal de la dernière séance du conseil d’administration 

Michel Delepaul : Nous pouvons débuter avec les points soumis au vote. Le deuxième point 
à l’ordre du jour est classique, c’est la validation du procès-verbal de la dernière séance du 
conseil d’administration. Y-a-t’il des demandes de prises de parole ?  Nous pouvons passer 
au vote. 

 

Michel Delepaul soumet au vote la validation du procès-verbal de la séance du Conseil 
d’Administration du 7 octobre 2021 ; celle-ci est adoptée à la majorité. 

 

Point financier : 

3. Décision modificative n°2 

Michel Delepaul : Nous passons à la présentation de la décision modificative n°2. Pour ce 
point, je vais laisser la parole à Laure. Merci. 

Laure Rolland : Merci Michel. La décision modificative n°2 est une décision budgétaire 
traditionnelle de fin d’année, purement technique, que connaissent bien les membres du 
Conseil d’administration. Pour cette fin 2021, elle est un peu plus variée que d’habitude, 
puisqu’elle ne concerne pas seulement l’actualisation des amortissements, mais aussi des 
fluctuations de change, ainsi que la prise en compte d’une annulation de recettes. 
L’actualisation des amortissements correspond à une opération d’ordre budgétaire d’un 
montant de 100 000 €, en fonctionnement comme en investissement. Il s’agit d’un 
abondement de la somme allouée aux dotations aux amortissements et de la recette 
correspondante, compensées par des opérations de virement entre sections afin d’assurer 
l’équilibre budgétaire au sein de chacune d’entre elles, ce qui a un impact neutre 
budgétairement.  

Par ailleurs, lors du changement de fondé de pouvoir de l’Agent comptable, un titre a été 
émis une seconde fois pour un montant de 12 000 € concernant un échange marchandise. Il 
convient de l’annuler. Ce montant est financé à partir de crédits restant disponibles sur des 
projets achevés, notamment l’Eté au LaM. Enfin, l’exposition Paul Klee implique de 
nombreux partenaires en Suisse, si bien que les paiements sont soumis aux fluctuations 
monétaires ; il est proposé d’abonder les comptes concernés, en dépenses et en recettes, pour 
un même montant de 2 000 €. N’hésitez pas si vous avez des questions.  
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Michel Delepaul : Merci Laure. Quelqu’un souhaite-t-il s’exprimer ? Apparemment non. 
Nous pouvons passer au vote.  

 

Michel Delepaul soumet au vote la décision modificative n°2 ; celle-ci est adoptée à la 
majorité. 

 

4. Sortie des éléments de l’inventaire et de l’actif 

Michel Delepaul : Quatrième point de ce Conseil d’administration, la sortie d’éléments de 
l’inventaire et de l’actif. Le LaM a procédé, comme régulièrement, à un état des lieux de son 
actif Lors de l’inventaire de 2021, il est apparu que de nombreux biens acquis entre 1991 et 
2016 étaient arrivés à obsolescence, donc à réformer, et totalement amortis). En outre, un 
vélo de service a été volé. Cette opération de remise représente un montant brut total de 
192 602,96 € d’investissement et son incidence budgétaire est de 1 352,07 €. 
 

Laure Rolland : Je n’ai rien à ajouter, Monsieur Delepaul a tout dit. Les tableaux joints à la 
note de présentation listent dans le détail les biens concernés. Cela représente un travail 
important de la part de l’administration et de l’agence comptable, mais qui permet de 
présenter un état propre de la situation. 
 
Michel Delepaul : Oui, c’est un gros travail nécessaire en effet. Je ne sais pas s’il y a des 
questions à ce sujet ? Nous pouvons passer au vote dans ce cas.  
 
Michel Delepaul soumet au vote la sortie des éléments de l’inventaire et de l’actif ; celle-
ci est adoptée à la majorité. 
 

5. Budget primitif 2022 

Michel Delepaul : Nous allons maintenant aborder le budget primitif 2022. Il reste dans la 
droite ligne du débat d’orientation budgétaire de notre précédent Conseil d’administration. 
Le budget s’élève à 7 450 000 € en fonctionnement et 170 000€ en investissement. Je laisse 
la parole à Laure qui va vous le présenter plus en détail.  

Laure Rolland : Merci Monsieur le Président. En effet, ce budget s’établit à 7 450 000 € en 
fonctionnement, une progression de 1,5% par rapport à 2021, et de 170 000 € en 
investissement, en diminution de 15%. Ces évolutions sont dues aux changements de 
contexte entre 2021, année de sortie progressive de la crise sanitaire, et 2022, année de 
préparation du 40ème anniversaire. Ce budget reste prudent puisque le retour du public n’est 
pas total en cette période de covid. 

Le montant et la répartition analytique sont les mêmes que celles présentées lors du débat 
d’orientation budgétaire, en recettes comme en dépenses. Je rappelle un point important, 
qui est que les subventions d’exploitation comprennent la subvention préparatoire au 40ème 
anniversaire versée par la MEL à hauteur de 200 000 € au titre de 2022, ainsi que celle 
attribuée en fin d’année 2020 pour le même montant et ré-ouverte au titre du budget 2022, 
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puisqu’elle n’a pas été mobilisée en 2020. En dépenses, vous trouverez le détail de 
l’utilisation des crédits, par projets et par service, dans la note de présentation. Ce sont les 
dépenses de programmation artistique et culturelle qui connaissent la plus forte progression, 
de 13% par rapport à 2021, pour atteindre 1 270 000 €.  Cela est lié à la concentration des 
projets, comprenant certains qui ont été décalés en raison de la pandémie, d’une part et à la 
préparation des évènements du 40ème anniversaire d’autre part. 

Il y a un autre point très important du budget primitif, qui est celui de la masse salariale et 
d’une évolution notable pour le musée. Car les partenaires sociaux de la branche dont fait 
partie le musée ont procédé à une rénovation globale du système de classification et de 
rémunération. Ainsi, nous sommes dans l’obligation de modifier, à compter du 1er janvier 
2022, la politique salariale du musée concernant notamment la classification et la 
rémunération. Cela signifie qu’à partir du 1er janvier 2022, les salaires seront désormais 
réévalués à chaque négociation de la revalorisation par les partenaires sociaux des deux 
points d’indice à la base du calcul des rémunérations. 

On est en train de refondre complètement les classifications de l’ensemble du personnel du 
musée, avec le service administratif, afin de respecter ces nouvelles règles. Je voulais vous 
alerter sur ce point car on ne connaît pas totalement les implications financières et que nous 
aurons sans doute à en reparler lors d’une prochaine séance du Conseil d’administration. 

En investissement, le budget est de 170 000 €, en réduction de 30 000 € au stade du budget 
primitif entre 2021 et 2022, puisque nous sommes dix ans après la réouverture, ce qui 
implique que des matériels acquis pour la réouverture arrivent au terme de leur durée 
d’amortissement en 2021. On va donc se concentrer principalement sur des dépenses 
incontournables, par exemple afin de répondre aux demandes de l’inspection du travail, en 
matière d’acoustique, d’éclairage des réserves et des bureaux, vestiaires, salle de pause, etc. 

Je reste bien sûr disponible si vous avez des questions. 

 

Michel Delepaul : Merci Laure pour cette présentation. Y a-t-il des questions ? Non ? En 
l’absence de question je soumets ce point au vote. 

 
Michel Delepaul soumet au vote le budget primitif 2022 ; celui-ci est adopté à la majorité.  

 

6. Mise en place d’une indemnité liée au télétravail 

Michel Delepaul : Le point suivant est tout à fait d’actualité dans le contexte sanitaire que 
nous traversons et qui ne semble pas, malheureusement, s’améliorer. Vous le savez, la 
situation sanitaire a contraint et contraint toujours les établissements à organiser le temps 
de travail différemment, notamment avec la mise en place du télétravail. Puisque le 
télétravail se développe, il est proposé au conseil d’administration de verser aux salariés 
concernés une indemnité forfaitaire annuelle. Son plafond correspond à celui versé aux 
agents de la MEL, à savoir 80 euros pour 96 jours de télétravail au total. Je laisse Laure vous 
présenter cette délibération. 
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Laure Rolland : Merci Michel. Je n’ai pas grand-chose à ajouter. Simplement dire que cette 
indemnité est proratisée en fonction du nombre de jours de télétravail effectifs sur une 
année, à partir du plafond fixé. Et que concrètement, ces jours seront calculés à partir du 
logiciel de gestion du temps du musée, Fastilog, sur lequel chacun saisira les jours pendant 
lesquels il aura télétravaillé. 

Michel Delepaul : Merci beaucoup Laure. Je ne pense pas que ce point soulève une 
quelconque difficulté. Y a-t-il des questions ? Nous pouvons passer au vote.  

 

Michel Delepaul soumet au vote la création d’une indemnité télétravail ; celle-ci est 
adoptée à la majorité. 
 

Activités et gestion de l’EPCC :  

7. Validation des propositions d’acquisitions d’œuvres d’art 

Michel Delepaul : Comme régulièrement en conseil d’administration, Sébastien va nous 
présenter les propositions d’acquisitions d’œuvres d’art.  

Sébastien Delot : Merci Michel. Je vais tâcher d’être rapide compte-tenu des nombreux 
soucis techniques que nous rencontrons. J’espère que vous voyez apparaitre à l’écran la 
présentation des différentes œuvres d’art que nous vous proposons de faire entrer dans la 
collection du musée. D’abord, il s’agit d’acquérir 35 œuvres de la collection du Docteur 
Bonnafé, œuvres en dépôt au musée depuis 1997. Des propositions de dons ensuite, comme 
ce dessin d’Henri Laurens, cette peinture de Mahjoub Ben Bella, peintre d’origine 
algérienne. Cette maquette de Jean-Baptiste Gouriou, un ensemble de cahiers et de dessins 
d’Henri Chauvin, deux peintures de Slavko Kopac, le Spoutnik d’André Robillard et Alexis 
Forestier déjà au musée, des dessins de René Moreu et de Lucile Notin-Bourdeau. Aussi, ce 
polaroïd de Lucas Samara tout à fait caractéristique de son travail avec en son centre un 
grand cri, enfin un ensemble d’objets donné par Joana Hadjithomas et Khalil Joreige, artistes 
que nous connaissons bien au LaM.  

Charlotte Morel : Tout d’abord, je voulais sincèrement vous remercier de m’accueillir au 
sein du Conseil d’administration du LaM qui est une des plus belles institutions de la région 
avec une programmation de grande qualité. J’avais une question concernant les 
acquisitions : comment sont montés les projets d’acquisition ? Etes-vous directement 
sollicités par exemple par des ayants-droits ou est ce que vous vous êtes-vous-même à 
l’origine des acquisitions ?  

Sébastien Delot :  Les deux cas de figure existent. Nous sommes parfois sollicités par des 
ayants-droits mais le plus souvent ce sont nos relations de longue durée avec les artistes et 
les galeries qui nous permettent d’identifier des œuvres à acquérir. Nous avons aussi des 
relations privilégiées avec des artistes qui nous permettent d’associer des acquisitions à titre 
onéreux et des dons. Cela nous permet de constituer des ensembles plus intéressants. C’est 
un travail de longue haleine dans tous les cas. 

Michel Delepaul : Merci beaucoup pour cette présentation des propositions d’acquisition. 
S’il n’y a pas d’autres questions ou interventions, je propose de procéder au vote.  
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Michel Delepaul soumet au vote les propositions d’acquisitions d’œuvres d’art ; celles-ci 
sont adoptées à la majorité.  
 

8. Modification du tableau des emplois permanents 

Michel Delepaul : Nous passons désormais à la proposition de modification du tableau des 
emplois permanents. Je laisse Laure vous présenter ce point.  

Laure Rolland : La modification du tableau des emplois est un sujet fréquent au sein du 
Conseil d’administration car nous devons nous adapter en continu à nos besoins, dans les 
contraintes qui nous sont données. Avant de présenter la délibération, et puisque cela 
concerne l’équipe, je voulais vous annoncer le départ de Véronique Petitjean, responsable 
du développement, après 12 ans passés au LaM, pour le Louvre Lens. Je sais que beaucoup 
d’entre vous ont travaillé avec elle et ont pu l’apprécier. Nous sommes aussi tristes de son 
départ mais lui souhaitons le meilleur dans la suite de sa vie professionnelle. 
Je reviens maintenant vers la présentation du tableau des emplois. Le responsable du service 
bâtiment et sécurité est parti du musée en octobre 2019 pour raisons de santé et a mis fin à 
son détachement cet été. Un recrutement a alors été organisé pour pouvoir remplacer son 
poste en CDI. Cette démarche n’a pas abouti en raison de l’inadéquation entre le niveau de 
responsabilité et d’expertise métier souhaités d’une part et les possibilités du marché de 
l’emploi, actuellement très tendu s’agissant des métiers techniques, d’autre part. Par 
conséquent, nous vous proposons de modifier la liste des emplois en prévoyant deux 
responsables, l’un pour le bâtiment et l’autre pour la sécurité et l’hygiène. 
 

Michel Delepaul : Merci Laure. S’il n’y a pas de question, nous pouvons passer au vote.  
 
Michel Delepaul soumet au vote la modification du tableau des emplois permanents ; 
celle-ci est adoptée à la majorité.  
 

9. Autorisation de participation à des groupements de commande 

Michel Delepaul : Pour le point suivant, il s’agit d’autoriser le musée à participer à des 
groupements de commande. Je vais laisser la parole à Justine Lalau pour présenter ce point 
rapide.  

Justine Lalau : Il s’agit de demander l’autorisation de participation du LaM à trois 
groupements de commande : le marché de fourniture et d’acheminement de gaz naturel 
(UGAP), le marché de fourniture et d’acheminement d’électricité (UGAP) et le marché 
d’entretien des appareils élévateurs (MEL).  

Michel Delepaul : S’il n’y a pas de question, je vous propose de passer au vote.  

Michel Delepaul soumet au vote la participation à des groupements de commande ; celle-
ci est adoptée à la majorité.  
 

10. Modification de la grille tarifaire 
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Michel Delepaul : Enfin, le dernier point soumis au vote de cette séance. Un point rapide 
présenté par Laure s’agissant de la création d’un tarif.  

Laure Rolland : Il s’agit aussi d’un point régulier de notre conseil d’administration, puisque 
nous devons actualiser nos tarifs en fonction de nos projets, je le dis surtout pour les 
nouveaux arrivants parmi les membres. Dans le cadre de l’exposition Les secrets de 
Modigliani, actuellement en salle, un catalogue est édité. Le tarif de ce catalogue est de 
33,18€ HT, soit 35€ TTC.  

Michel Delepaul : C’est un point tout à fait anecdotique mais nous devons en passer par-là, 
conformément à nos statuts. Je vous remercie.  

 

Michel Delepaul soumet au vote la modification de la grille tarifaire du LaM ; celle-ci est 
adoptée à la majorité.  
 

POINTS NON SOUMIS AU VOTE 

11. Point d’information sur le Projet Scientifique et culturel 

Michel Delepaul : Nous abordons maintenant les points non soumis au vote. Et c’est Jeanne-
Bathilde Lacourt qui va nous présenter le point d’information sur le Projet scientifique et 
culturel. Je t’en prie Jeanne, merci.  

Jeanne-Bathilde Lacourt : Bonjour à toutes et tous. Vous le savez, le dernier PSC a été rédigé 
en 2001 et a été suivi d’un projet fédérateur en 2016. La rédaction d’un nouveau PSC, dit 
« initial », a donc été engagée à la rentrée 2020. Il est piloté par un groupe de travail constitué 
de cinq personnes représentant le secrétariat général, la conservation et la communication. 
A ce jour, la partie bilan du PSC est quasiment terminée. Elle comporte trois parties dont 
vous avez le plan sous les yeux et est le fruit d’un travail collaboratif des différents services 
du musée à partir d’une trame établie par le groupe de travail PSC. Ce bilan a été partagé aux 
équipes et nous attendons sa validation par Cédric Magniez, conseiller musées de la DRAC. 
De ce bilan est ressorti un diagnostic reprenant les points forts et axes d’amélioration du 
musée. Fin juin, ce diagnostic a été retravaillé par les équipes lors de 5 ateliers interservices 
dont les thématiques étaient : un musée vivant, un musée engagé, un musée identifié, un 
musée sans frontière et un musée exigeant. La mobilisation des collaborateurs était forte et 
nous avons pu constater l’enthousiasme des équipes pour le projet et leur volonté de 
s’impliquer. C’est aujourd’hui sur la base du bilan et du diagnostic que l’équipe PSC aborde 
la partie « projet » et organise la seconde phase d’ateliers dont les thématiques sont cette 
fois les publics, le parc, la programmation et la collection. Le but de ces ateliers débutés le 
25 novembre dernier est de faire émerger des projets concrets avec une mise en œuvre à plus 
ou moins longue échéance. Ce travail est en cours et se clôturera d’ici la fin de la semaine. 
N’hésitez pas s’il y a des questions.  

Charlotte Morel : Merci pour cette présentation. Je trouve les projets de PSC 
particulièrement intéressants pour connaître les musées. J’avais juste une petite question : 
avez-vous prévu de faire des ateliers participatifs avec le public dans le cadre de ce travail ? 

Jeanne-Bathilde Lacourt : C’est vrai que c’est un aspect important du travail. Nous avons 
pris en compte les questionnaires et livres d’or dans la rédaction du bilan.  
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Sébastien Delot :  Et je me permets d’ajouter que nous réfléchissons à l’opportunité 
d’organiser des focus-groups auprès du public sur certains sujets, par exemple celui de la 
signalétique.  

 

12. Point sur les marchés passés depuis la dernière séance 

Michel Delepaul : Je passe la parole à Justine pour présenter ce point habituel. 

Justine Lalau : oui il s’agit de vous indiquer que depuis la précédente séance, nous avons 
conclu un marché subséquent de montage, d’installation, de démontage, d’emballage et 
rangement en réserve des œuvres de l’exposition Planètes Brutes. 

Michel Delepaul : Et ce marché a été conclu avec la société Corégie pour un montant de plus 
de 25000 € HT.  

Bon et bien je crois que nous pouvons clôturer ici notre séance du Conseil d’administration. 
Je vous remercie toutes et tous pour votre présence et votre patience. Les conditions 
techniques n’étaient pas réunies mais nous avons malgré tout réussi à mener à bien cette 
séance et je vous en remercie vivement. Je vous souhaite d’excellentes fêtes de fin d’année.  

Sébastien Delot : Oui un grand merci à toutes et tous pour votre patience durant cette séance 
pour le moins complexe ! De très belles fêtes de fin d’année. À bientôt.  

 

Michel DELEPAUL, 

Président du Conseil d’administration du LaM 
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